

Tema 10: La intercesión de Nehemías

Unidad: El ayuno de Esdras

I. Texto base

Nehemías 1:11

Te ruego, oh Jehová, esté ahora atento tu oído a la oración de tu siervo, y a la oración de tus siervos, quienes desean reverenciar tu nombre; concede ahora buen éxito a tu siervo, y dale gracia delante de aquel varón. Porque yo servía de copero al rey.

Esdras 9:3

Cuando oí esto, rasgué mi vestido y mi manto, y arranqué pelo de mi cabeza y de mi barba, y me senté angustiado en extremo. □

Ezequiel 22:30

Y busqué entre ellos hombre que hiciese vallado y que se pusiese en la brecha delante de mí, a favor de la tierra, para que yo no la destruyese; y no lo hallé. □

II. Texto de desarrollo

Nehemías 9:3-4

Y puestos de pie en su lugar, leyeron el libro de la ley de Jehová su Dios la cuarta parte del día, y la cuarta parte confesaron sus pecados y adoraron a Jehová su Dios. 4 Luego se levantaron sobre la grada de los levitas, Jesúa, Bani, Cadmiel, Sebanías, Buni, Serebías, Bani y Quenani, y clamaron en voz alta a Jehová su Dios.

III. Introducción

El regreso de los hijos de Israel de la cautividad de Babilonia no fue de la misma manera que cuando salieron de Egipto. La salida de esa primera cautividad fue en un solo grupo, sin embargo en el caso del retorno de la cautividad de Babilonia se dio en otras modalidades, en primer lugar, se usó eficazmente la diplomacia para convencer al rey que los hijos de Israel debían regresar a Jerusalén, e incluso el monarca aportó grandes cantidades de recursos y devolvió todo lo que el rey conquistador se había llevado en lo tocante a las cosas sagradas. Al menos se pueden ver tres grupos en el éxodo de los israelitas de Babilonia: el primero al mando de Zorobabel, el segundo bajo la dirección de Esdras y el tercero comandado por Nehemías, que fue el grupo mayoritario. Los primeros dos grupos, con diferencias en tiempos sustanciales, comenzaron a restaurar la vida económica, religiosa y social de Israel. Sin embargo, cuando Esdras entró en escena se produjo una no pequeña reforma en cuanto a las relaciones sociales de los hebreos con los gentiles. Los hebreos habían contraído matrimonio con los paganos. Esto estaba severamente condenado por la Ley de Moisés, por lo que era imperativo enfrentar aquel mal social que tenía raíces profundas dentro de la sociedad hebrea que había escapado de la cautividad.

En el tiempo de Esdras las reformas no fueron suficientes, aunque se lograron grandes objetivos, pero se necesitaban medidas más profundas para lograr barrer ese mal.

Nehemías por su parte, era un gobernador que tenía el carácter suficiente para hacer cumplir la ley, sin embargo, aquellas reformas iban a dañar sentimentalmente al pueblo, por lo que se tenía que contar con la gracia de Dios y con instrucciones específicas para la realización de aquella delicadísima cirugía, así que convocó Nehemías a un día nacional de ayuno y oración, con el fin de lograr el aval de Dios para tomar medidas vigorosas y solucionar de una vez por todas ese mal social que amenazaba a los recién salidos de la cautividad. Era una disciplinaria más dolorosa que la anteriores, por lo que fueron convocados los hombres más entendidos y honorables para que estuviese cada uno en su lugar, delante del pueblo.

La primera cuarta parte del día leyeron, por tres horas, la ley, y por tres horas después de haber leído la ley empezaron a confesar y a orar delante de Dios para lograr su gracia. Se trataba de una operación de emergencia nacional, y que no era algo que se podría tratar con liviandad, sino con la severidad necesaria pero con la dirección de Dios. (Ap. Isauro Vielman)

Características del intercesor

a) Sin interés personal

En todos los tiempos Dios ha buscado cuidadosamente personas sinceras, no amadoras de sí mismo, para cumplir las grandes misiones en su reino. En el caso de Nehemías había logrado escalar posiciones en la corte medo-persa, siendo un esclavo logró cultivar tal confianza con el rey que era el que velaba por su seguridad, era el copero, es decir, quien probaba antes todas las bebidas del rey. Era el último y más cercano nivel de seguridad, no solo tenía la capacidad de hablar con el rey, con todo el protocolo que esto requiere en una corte real, sino que además, era de suma confianza. Estos puestos no los ocupaban los enemigos del rey, sino la gente honesta, sin intereses personales, transparente, y ampliamente conocida en su récord.

Con esas características y muchas virtudes más, Nehemías llegó a Jerusalén para dedicarse a la labor de gobernador temporal que el rey le delegó. El trabajo debía ser cuidadosamente realizado, porque había intereses en el cielo y en el reino al que pertenecía. Su posición en medio de esos dos grandes reinos tenía que ser la más centrada y fiel para cumplir a cabalidad la misión dada por Dios y, al mismo tiempo, satisfacer el perfil que el rey vio para enviarlo como gobernador de Jerusalén.

La posición de Nehemías delante de Dios tenía que ser sumamente prudente, por lo que debía cuidarse de sus propios intereses. (Ap. Isauro Vielman)

Nehemías 2:1-2

me dijo el rey: ¿Por qué está triste tu rostro? pues no estás enfermo. No es esto sino quebranto de corazón. Entonces temí en gran manera. 3 Y dije al rey: Para siempre viva el rey. ¿Cómo no estará triste mi rostro, cuando la ciudad, casa de

los sepulcros de mis padres, está desierta, y sus puertas consumidas por el fuego?

Éxodo 18:21

Además escoge tú de entre todo el pueblo varones de virtud, temerosos de Dios, varones de verdad, que aborrezcan la avaricia; y ponlos sobre el pueblo por jefes de millares, de centenas, de cincuenta y de diez.

1º Timoteo 3:8-10

Los diáconos asimismo deben ser honestos, sin doblez, no dados a mucho vino, no codiciosos de ganancias deshonestas; 9 que guarden el misterio de la fe con limpia conciencia.10 Y éstos también sean sometidos a prueba primero, y entonces ejerzan el diaconado, si son irreprochables.

b) Plena conciencia de sí mismo

El tener un pleno conocimiento de sí mismo, al parecer, es uno de los más difíciles objetivos a lograr, para ubicarse en el lugar correcto en cualquier función que se desempeñe.

Normalmente, la conciencia podría inclinarse y sesgar nuestros hechos, muchas veces, sin saberlo. El apóstol Pablo defendía su ministerio con la certidumbre de que él obraba con una limpia conciencia, sin embargo no deja de tener un alto nivel de complicación esta situación, en primer lugar, ¿cómo saber manejar la conciencia? y ¿cómo mantenerla limpia y llevarla, por la misma maduración del carácter, al justo punto donde se tenga un claro conocimiento de sí mismo?

No hay duda que Nehemías había crecido en su fe de una manera asombrosa, y, por supuesto, su posición en la nobleza le había dejado réditos abundantes, en cuanto a la capacidad de manejar su vida en el intrincado enredo de una corte real.

Uno de los textos más reveladores en cuanto a la ubicación de sí mismo en el lugar correcto es el que dice: "Amarás al Señor tu Dios con todo tu corazón, y con toda tu alma, y con toda tu mente. 38 Este es el primero y grande mandamiento. 39 Y el segundo es semejante: Amarás a tu prójimo como a ti mismo. 40 De estos dos mandamientos depende toda la ley y los profetas." (Mateo 22:37-40) (Ap. Isauro Vielman)

Nehemías 1:4-7

Cuando oí estas palabras me senté y lloré, e hice duelo por algunos días, y ayuné y oré delante del Dios de los cielos. 5 Y dije: Te ruego, oh Jehová, Dios de los cielos, fuerte, grande y temible, que guarda el pacto y la misericordia a los que le aman y guardan sus mandamientos; 6 esté ahora atento tu oído y abiertos tus ojos para oír la oración de tu siervo, que hago ahora delante de ti día y noche, por los hijos de Israel tus siervos; y confieso los pecados de los hijos de Israel que hemos cometido contra ti; sí, yo y la casa de mi padre hemos pecado. 7 En extremo nos hemos corrompido contra ti, y no hemos guardado los mandamientos, estatutos y preceptos que diste a Moisés tu siervo.

1ª Timoteo 4:16

Ten cuidado de ti mismo y de la doctrina; persiste en ello, pues haciendo esto, te salvarás a ti mismo y a los que te oyeren.

Salmos 19:12-13

¿Quién podrá entender sus propios errores? Líbrame de los que me son ocultos. 13 Preserva también a tu siervo de las soberbias; Que no se enseñoreen de mí; Entonces seré íntegro, y estaré limpio de gran rebelión. □.

c) Reconocer quién es Dios

En toda la historia bíblica sobresalen los personajes que conocieron a Dios con más claridad y por revelación. El conocimiento de Dios no es un mero cultivo del intelecto ni la satisfacción de la curiosidad, sino la revelación por iniciativa propia de la Deidad, y una apropiada respuesta de aquel a quien Dios se quiere revelar, como dice la Escritura en 1ª Corintios 2:9-10 "Cosas que ojo no vio, ni oído oyó, Ni han subido en corazón de hombre, Son las que Dios ha preparado para los que le aman, Pero Dios nos las reveló a nosotros por el Espíritu..."; y en Romanos 9:16 "Así que no depende del que quiere, ni del que corre, sino de Dios que tiene misericordia." □

El conocimiento de Dios no es el producto del esfuerzo humano ni se consigue con el cultivo del intelecto, sino por revelación, tomando en cuenta que Dios vive en luz inaccesible y que se revela a quien Él quiere, por lo que el conocimiento de Dios es un regalo que tiene su origen en la iniciativa divina, bienaventurados aquellos que han conocido a Dios, porque no se los reveló carne ni sangre sino el Padre que está en los cielos.

Al parecer Nehemías tenía una relación estrecha con Dios en el palacio del rey, es de notar que este personaje de este estudio tenía la habilidad de estar en medio del rey del universo y cerca del rey más grande de la tierra en su tiempo, conocía de cerca al rey a quien servía, pero Dios le había dispensado la inteligencia necesaria y la luz para conocer sus elevados propósitos. Solo así podría cumplir la delicada misión de ser el primer gobernador de Israel después de la cautividad babilónica. (Ap. Isauro Vielman)

Deuteronomio 29:29

Las cosas secretas pertenecen a Jehová nuestro Dios; mas las reveladas son para nosotros y para nuestros hijos para siempre, para que cumplamos todas las palabras de esta ley.

d) Tomó la iniciativa

Todas las características y avances en su relación con Dios no hubieran servido de nada si ellos no hubieran tenido una iniciativa propia.

En el pueblo de Dios hay personas ampliamente virtuosas, pero sin iniciativa, es decir, que nunca despliegan sus virtudes en beneficio de la obra del Señor y de su reino. Son como las mariposas de hermosos colores que nunca vuelan porque tienen un bajo perfil en cuanto a su iniciativa propia.

Podemos ver los ejemplos en Enoc, Noé, Abraham y David, estos siervos del Dios Altísimo que, estando en inmejorables posiciones en la tierra de su cautividad, sabían que no tenían que morir ahí y esperaban el momento oportuno para salir enérgicamente hacia las tierras del Dios vivo y cumplir el propósito eterno para lo cual Dios los había llevado hasta ahí. (Ap. Isaura Vielman)

Nehemías 2:7-8; 20

Además dije al rey: Si le place al rey, que se me den cartas para los gobernadores al otro lado del río, para que me franqueen el paso hasta que llegue a Judá; 8 y carta para Asaf guarda del bosque del rey, para que me dé madera para enmaderar las puertas del palacio de la casa, y para el muro de la ciudad, y la casa en que yo estaré. Y me lo concedió el rey, según la benéfica mano de mi Dios sobre mí.

20 Y en respuesta les dije: El Dios de los cielos, él nos prosperará, y nosotros sus siervos nos levantaremos y edificaremos, porque vosotros no tenéis parte ni derecho ni memoria en Jerusalén.

Conclusión**1 Timoteo 2:1-5**

Exhorto ante todo, a que se hagan rogativas, oraciones, peticiones y acciones de gracias, por todos los hombres; 2 por los reyes y por todos los que están en eminencia, para que vivamos quieta y reposadamente en toda piedad y honestidad. □ 3 Porque esto es bueno y agradable delante de Dios nuestro Salvador, 4 el cual quiere que todos los hombres sean salvos y vengan al conocimiento de la verdad. 5 Porque hay un solo Dios, y un solo mediador entre Dios y los hombres, Jesucristo hombre, □